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direta pela situação. Foi o que insinuou, por 
exemplo, o prefeito do Rio de Janeiro, Marcelo 
Crivella. Verdade ou não, jamais poderia se 
manifestar neste sentido, espero que em nossas 
cidades isso não aconteça.   
  O cenário que se observa é devastador e exige 
pronta e eficaz atuação dos diversos níveis de 
governo para ao menos minimizar o desamparo e 
conter novos episódios catastróficos. 
  Deveria ser desnecessário apontar que ainda mais 
relevante é estar preparado para as tempestades dos 
próximos anos, mas o descaso parece imune à 
experiência.
  Contudo, é possível notar o descontentamento 
dos moradores dos distritos de Mariana. Furquim, 

por exemplo, ficou irreconhecível no último final 
de semana com chuva. A estrada que dá acesso à 
Águas Claras está horrível e precisa urgentemente 
de reparos. Sugiro aos governantes que deem 
pausa na corrida eleitoral para que esses reparos 
sejam tão logo realizados. Vivenciamos todos os 
anos os reflexos causados pela chuva. Todos esses 
anos não serviram pra nada. É mais fácil esperar à 
chuva e fazer uma “gambiarra” que no curto prazo 
resolve o problema?  
  Portanto, pedimos à Deus que olhe por nós e nos 
proteja das ações da natureza que estão por vir. 
Não é hora de encontrar culpados e sim qualificar 
as ações pontuais para evitar que ocorra novos 
transtornos. 

seus efeitos danosos e existem sinais de que casos 
extremos vão se tornando mais frequentes com as 
mudanças causadas na atmosfera pela ação 
humana.
  Antes de culpar as chuvas impiedosas pelos 
desastres, contudo, é imperioso reiterar uma causa 
que, infelizmente, há muito se conhece, sem que 
providências efetivas sejam tomadas para saná-la.
  Trata-se da inépcia de governantes e demais 
autoridades em promover políticas habitacionais 
de largo alcance e em conter a ocupação de áreas 
de risco.
   É estarrecedor que ainda se ouça em nossa 
cidade tentativas de atribuir às populações que 
vivem em condições miseráveis a responsabilidade 

    Uma das mais sórdidas rotinas brasileiras, pelo 
que evidencia de atraso socioeconômico e descaso 
do poder público, a catástrofe que se repete a cada 
temporada de chuvas em diversas regiões do país 
causa mais uma vez desabrigo e mortes entre 
aqueles empurrados pela desigualdade para 
moradias precárias em locais de alto risco. Mariana, 
Ouro Preto e Santa Bárbara vivenciam essa 
realidade que estampa a face do país. 
  Seja nos rios imundos de nossa região ou nos 
morros das cidades vizinhas da região dos 
Inconfidentes o espetáculo trágico e revoltante se 
encena pontualmente e anualmente.
  Há sem dúvida situações climáticas que impõem 
adversidades de grande vulto a quem precise conter 

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Entre em contato com o Jornal Panfletu´s
Cassiano Aguilar – Jornalista Responsável 20483/MG – (31) 98880-

3046
Leticia Aguilar – Designer e Diretora Administrativa (31) 98632-8731

Ângelo Serafim – Diretor Fundador / Comercial (31) 98578-4257

Impressão: Jornal O Tempo 
Tiragem Mínima: 5 mil exemplares 

Circulação: Mariana, Ouro Preto, Catas Altas, Santa Bárbara e Barão 
de Cocais

“O jornal Panfletu´s isenta-se de matérias devidamente assinadas” 

Jornal Panfletu's LTDA - Av Manoel Leandro Corrêa - 347 B - Centro 
- Mariana – MG

CNPJ:21.544.370/0001-60
Fundado em 01/08/2001
Contabilidade: CONTAD

sua vida, trabalhando como professora e publicando 
suas poesias em vários jornais da cidade. 
A lista de nomes de mulheres que revolucionaram a 
literatura e as artes não acaba por aqui. Há inúmeras 
outras criativas que enriqueceram, enriquecem e 
enriquecerão a cultura, a educação, a literatura, as 
ciências e outros campos do saber.  E não há nenhuma 
diferença entre as almas feminina e masculina. Talvez a 
única seja a busca constante pelo aprimoramento da 
cultura, da educação, do exercício da cidadania, e do 
desejo de deixar legado para as gerações vindouras.

século XX, nos versos líricos de traços místicos, aos 
fatos e à História que se revela no Romanceiro da 
Inconfidência, e sua dedicação ao público infantil nos 
clássicos 'Ou isto ou Aquilo', de 1964.
  Rachel de Queiróz, em 1977, passou a integrar a 
Academia Brasileira de Letras, rompendo barreiras 
naquele seleto reduto masculino. Autora de vasta obra 
literária fez por merecer esse lugar notório na academia, 
por ser um expoente da literatura universal.
  Beatriz Brandão, nascida em 29 de julho de 1779, em 
Vila Rica, atual Ouro Preto, Minas Gerais, Prima 
primeira de Maria Dorotéia Joaquina de Seixas 
(conhecida por Marília de Dirceu). Foi poetisa, 
compositora, musicista, diretora de escola, tradutora de 
grande número de poesias italianas e francesas, e artista 
escolhida - por ser uma intelectual de destaque na 
sociedade de então - para homenagear D. Pedro, em 
1820, cantando para ele um hino de sua autoria.
  Aos vinte anos fundou a primeira escola para meninas 
de Antônio Dias; criou um coral na igreja matriz de 
Nossa Senhora do Pilar; foi uma das três primeiras 
mestras da instrução pública de Minas Gerais.  Casou-se 
com o Alferes Vicente Baptista de Alvarenga, de quem 
se divorciou, em 1839, pelo Juízo Eclesiástico, por ser 
vítima de sevícias praticadas por seu marido. Após o 
término oficial de seu casamento, partiu, aos sessenta 
anos de idade, para o Rio de Janeiro, onde reconstruiu 

lares, pois tudo o que era lido pelas moças precisava ser, 
antes, policiado para que não subvertesse o 
comportamento até então idealizado. Quando 
examinamos a história da intelectualidade brasileira, 
especialmente a que compreende o período final do 
século XIX e início do XX, percebe-se que, 
tradicionalmente, ela se estruturou a partir do cânone de 
textos de autoria masculina. São do século XIX os 
primeiros textos escritos por mulheres brasileiras que 
têm alguma divulgação entre o público letrado. A 
literatura feminina dos anos 1920 não teve o mesmo 
vigor e divulgação que as artes plásticas produzidas 
pelas mulheres neste daquele período. Anita Malfatti, 
em 1917, com seus desenhos e óleos de cunho 
expressionista e cubista, inaugurava o modernismo, 
chocando a opinião pública de concepção mais 
conservadora.
  Outra mulher que merece destaque é Tarsila do Amaral, 
que mostrava sua adesão às ideias modernistas 
defendidas pelo escritor Oswald de Andrade em um 
texto de 1928, o Manifesto Antropófago. Os trabalhos de 
Tarsila confluem a distorção dos elementos plásticos, 
resultado de um confronto entre sua aprendizagem 
cubista no período em que estudou na França e o seu 
fascínio pelas formas e cores da cultura de tipos locais 
como o negro, o caipira e o índio brasileiros.
Cecília Meireles marcou a história de nossa poesia no 

    Gênesis cita a criação da mulher por Deus: Eva. "Não 
é bom que o homem esteja só". Pela primeira vez, 
encontramos a citação de outro ser na vida do homem. 
Sem companhia feminina e parceira para a reprodução, 
o homem não poderia realizar sua humanidade, dar 
continuidade à existência e à vida. Dessa necessidade 
surge a criação da mulher que será companheira e esposa 
de Adão.
  Durante milênios a mulher foi predestinada e vista 
como objeto a ser moldado para obedecer ao que era 
pregado pelas ordens religiosas: satisfazer as 
expectativas dos pais, depois do marido, que era 
escolhido por sua família. As relações entre homens e 
mulheres foram marcadas pela dominação do masculino 
sobre o feminino e, no que se refere ao acesso à 
educação, à possibilidade de a mulher se alfabetizar, o 
mesmo acontecia. Vontade própria e demonstração real 
de sentimentos eram aspectos a serem ocultados pelo 
universo feminino. Na educação, eram ensinadas, desde 
criança, para as funções de esposa, mãe e dona-de-casa, 
enquanto os meninos, para ser o chefe da casa e da 
família. O comportamento feminino começa a ser 
modificado após a década de 1950: moças passam a 
espelhar suas atitudes nas que eram apresentadas pelas 
telas de cinema. 
  Outro fator foi a propagação da literatura no país. 
Folhetins, jornais e revistas trouxeram desconforto aos 

Andreia Donadon Leal
Mestre em Literatura pela UFV

MULHERES CRIATIVAS

Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 

     No nosso tempo as incertezas nos rondam com 
certa frequência, não é novidade para ninguém. 
Vivenciamos momentos de mudanças, alterações 
sociais, econômicas e políticas, em quase todo 
mundo.  Não temos mais muitas certezas, nem 
mesmo caminhos claros. Talvez ninguém hoje, em 
sã consciência, arriscaria dizer como será o mundo 
em 2030. Ao contrário do que pensavam muitos 
historiadores do século XX, a história não é linear, 
nem mesmo determinista, pois não segue leis 
rígidas. Os elementos caóticos, inesperados existem 
e impactam os cenários. 
   Dentro dessa reflexão, gostaria de analisar o 
comportamento humano em relação ao fenômeno 
do coronavírus. Qualquer fenômeno de saúde em 
escala global terá, cada vez mais, um impacto maior 
e novo de informações e afetações. As tecnologias 
mudam diariamente as informações. O curioso 
nesse caso é que, apesar das informações diárias 
sobre o número de contaminações e incidência em 
diversos países, pouco temos de informação real 

sobre a nova pandemia. Nos últimos dias a 
propagação de Fake News foi gigantesca! Parece 
que o ser humano tem uma necessidade intrínseca 
em se mostrar atualizado e, portanto, ser o 
primeiro a divulgar o novo. Esse suposto novo já 
foi divulgado em algum espaço virtual. Mas 
queremos ser novos em nossa “bolha”, em nosso 
espaço de conexões virtuais. 
   Por mais que o mundo esteja conectado e as 
informações sejam fluidas, talvez estejamos 
vivendo em uma época de maior produção de 
verdades dos últimos séculos! Cada um produz 
sua verdade e possui todos os meios para divulgá-
la. Assim, vivemos claramente uma era da “pós-
verdade”, onde todas as verdades são possíveis 
(ou seja, onde não há verdades!). 
   Por outro lado, vivemos em uma era onde o 
capital busca seu caminho. É evidente que ele 
encontraria terreno fértil na construção de 
verdade... Muitas vezes essa “verdade” vem de 
ciências (que também podem ser influenciadas por 

elementos da era da pós-verdade) pouco 
reflexivas ou que estão a serviço do capital, pura e 
friamente.
   Chamaria a atenção para duas áreas: a da saúde 
mental e da educação. De acordo com pesquisa 
realizada pela Organização Mundial de Saúde 
(OMS), a população brasileira é a mais deprimida 
da América Latina. Em seis anos, foi presenciado 
um aumento  de  74% no  consumo  de 
antidepressivos pela população. 
A psicopatologia da “pós-modernidade” 
caracteriza-se por um funcionamento psíquico de 
fracasso na realização e na glorificação do Eu na 
esterilização da existência, ou seja, o fracasso em 
participar da cultura do narcisismo e do 
espetáculo. 
   Dessa maneira, o medicamento aparece como 
única solução viável. Com seu uso contínuo, os 
sujeitos buscam fugir do fracasso e das 
impossibilidades. 
 O “sucesso” dos antidepressivos não está 

fundamentado no triunfo da ciência necessariamente, 
pois é consequência de uma atitude da cultura: 
desejamos que nosso sofrimento psíquico se 
transforme em um problema médico, externo, 
distante de uma demanda da nossa subjetividade. 
Assim, a indústria farmacêutica fatura bilhões, ainda 
mais com o “surgimento” (criação) de novas 
nomenclaturas... Tudo se encaixa perfeitamente! As 
psicopatologias necessitam ser tratadas a partir de seu 
universo de subjetividade, do próprio sujeito, em sua 
singularidade inconsciente.
   No universo da educação acontece um 
fenômeno parecido. Abordaremos esse campo na 
próxima coluna, pois merece mais tempo e 
palavras. 

 dentzrene René Dentz

AS CONEXÕES, AS PRODUÇÕES DE VERDADES E O 

CORONAVÍRUS

A TEMPORADA DE CHUVAS CHEGOU ANTES DO ESPERADO
Moradores questionam à cada temporada de chuva as ações do poder público.

Enquanto Goethe pensa que “nem todos os caminhos são para todos os caminhantes”, penso que, talvez seria melhor não pensar, ou nem pensar… em tantas 
possibilidade de… frustrações.
Porque, na real, na prática e no presente “vivemos esperando dias melhores”. Ainda que demore, ainda que se pressagie, ainda que se mumifique em um futuro que 
daqui a um tempo, constatado: nunca se cumpriu. Pois… “dias melhores, dias de paz, dias a mais” – que nada! Foram todos deixados para trás… Sem nem mesmo 
existirem.
Por quê?
Porque, na real e na prática: “nem todos os caminhos são para todos os caminhantes”! Sentença dada, que poderia findar em primeira instância. Mas que, muitas vezes 
sem nem sabermos, já está em julgamento bem Superior: transitada em julgado!
Ah, não!? Vai recorrer? Vai pleitear dias em que seremos “melhores no amor, melhores na dor e melhores em tudo”? Optará, então, por viver esperando o dia em que 
seremos para sempre? Perda de tempo! Ninguém é melhor em tudo, tampouco para sempre – no máximo, para umas três ou quatro pessoas – que a posteriori, também 
não serão para sempre… sempre assim.
Perda de tempo! Porque nem todos são verdadeiros caminhantes e erram – contundentemente – os caminhos. Ou, como queira Goethe, não lhes pertencem, de forma 
alguma, certos caminhos. Frase dura, frase politicamente incorreta, sentença de pensador classicista alemão?!
Não! Frase mais do que certa. Porque todos estamos no mesmo elíptico barco, mas nem todos conseguem vislumbrar – ou não são nem de perto merecedores – ( de ) 
certos caminhos: destino!

NEM TODOS OS CAMINHOS, TAMPOUCO TODOS CAMINHANTES!

Jornalista e autora dos livros “As verdades 

que as mulheres não contam” e “Para alguém 

que amo – mensagens para um pessoal especial.

@priscillaportoescritora
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AÇÃO EM MARIANA CAPACITA MULTIPLICADORES DE
EDUCAÇÃO PATRIMONIAL E AMBIENTAL

Projeto é baseado no Programa de Educação em Tempo Integral da rede de ensino do município.

municipal de ensino de Mariana e é realizado pela 
Fundação Renova em parceria com a Secretaria de 
Educação, em atendimento a programas e 
condicionantes que foram estabelecidos no 
processo de licenciamento ambiental dos 
reassentamentos.

em que participantes executarão e/ou coordenarão 
o próprio projeto ao longo do semestre; e 
socialização, ação prevista para julho deste ano, na 
qual os 30 melhores projetos participarão de uma 
exposição e um concurso.
  O projeto Nosso Patrimônio foi baseado no 
Programa de Educação em Tempo Integral da rede 

projeto disciplinas como música, artesanato, 
estudos orientados, teatro, dança, esporte e lazer.
  Além do momento inicial de formação, com 
conteúdo teórico e oficinas práticas, o projeto 
prevê mais três etapas: multiplicação, em que 
participantes replicarão o aprendizado usando o 
material didático disponibilizado; execução, etapa 

   Projeto que proporcionou a troca de 
conhecimentos sobre educação patrimonial e 
ambiental aconteceu entre os dias 4 e 7 de 
fevereiro em Mariana. Chamado de Nosso 
Patrimônio, a ação visa a formação e capacitação 
de multiplicadores no município por meio de 
atividades interdisciplinares, do compartilhamento 
de habilidades didáticas e da integração dos 
participantes.
  As oficinas fizeram parte da primeira etapa do 
projeto e foram oferecidas para 40 pessoas, entre 
coordenadores e monitores de educação 
patrimonial e ambiental de Mariana e também 
profissionais dos municípios de Mariana e Ouro 
Preto das áreas de educação, assistência social e 
saúde.
  Para a analista de Licenciamento da Fundação 
Renova, Cláudia Fioretti, o Nosso Patrimônio foi 
pensando com base na troca e na multiplicação do 
conhecimento. “Em conjunto com a Secretaria de 
Educação, definimos que o projeto não deveria ser 
apenas uma ação pontual. Pensamos em uma 
atividade que pudesse ser replicada, se estender 
tanto geograficamente no território de Mariana, 
mas também continuar no tempo”, diz.
  A secretária de Educação de Mariana, Aline 
Oliveira, afirma que o evento “é importante para a 
rede municipal de ensino”. “São oficinas práticas, 
com módulos teóricos. Tenho certeza de que todo 
o aprendizado que for adquirido será levado às 
nossas escolas e aos nossos alunos. E a principal 
meta é que os estudantes consigam usufruir de 
tudo que os monitores aprenderam e que eles 
também sejam multiplicadores em suas 
residências”, diz Aline.
  A iniciativa abordou temáticas como educação 
patrimonial, educação ambiental, educação sexual, 
direitos humanos e educação no trânsito, 
desenvolvidas em oficinas de educação 
patrimonial e ambiental. Também fizeram parte do Foto: Divulgação / F. Renova
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MULHERES SÃO HOMENAGEADAS 
PELA BANDA UNIÃO XV DE 

NOVEMBRO NA PRAÇA DA SÉ

alternados, para apresentarem seis peças 
musicais, repertório montados por elas. As 
bandas chegam em desfile individual até a 
Praça da Sé, e, após a apresentação, saem 
juntas, tocando o mesmo dobrado, pelo 
Centro Histórico até a Rua Direita.

Sobre

   O projeto Banda na Praça foi criado em 
2017 pela Secretaria de Cultura, Turismo e 
Patrimônio. Através dele duas bandas 
marianenses são convidadas, em domingos 

   “O meu amor me chamou para ver a banda 
passar”. Parece o trecho de uma das músicas 
de Chico Buarque, mas são as palavras da 
aposentada, Maria Fernanda Ribeiro, que 
prestigiava o Banda na Praça, no último 
domingo (01). “Meu marido e eu somos de 
São Paulo. Estamos visitando a cidade pela 
primeira vez. Estávamos próximo a Câmara, 
quando escutamos um som de longe. Do 
nada meu marido, Ronaldo, me chamou 
para ver a banda passar na rua debaixo. 
Descemos rapidinho e fomos atrás dela”, 
explicou Maria Fernanda.
  Além do casal, diversos turistas e 
marianenses prestigiavam a Sociedade 
Musical União XV de Novembro, na Praça 
da Sé. A banda apresentou canções do rei 
Roberto Carlos, Matinho da Vila, músicas 
carnavalescas e os tradicionais dobrados. O 
repertório agradou os presentes, como a 
marianense Aparecida de Oliveira. “É uma 
felicidade enorme estar presente e celebrar a 
música de qualidade em um ambiente tão 
amistoso e festivo”, afirmou.
  Para marcar a apresentação, a Sociedade 
Musical presenteou todas as mulheres com 
uma rosa, em alusão ao Dia da Mulher, que 
será comemorado no dia 8 de março.

Foto: Eliene Santos / PMM 

REINAUGURADA A SEDE DA LIGA
ESPORTIVA DE MARIANA

Atual presidente vem realizando um ótimo trabalho em prol do esporte na cidade.

homenageados. Além de receber um troféu, 
Pedro foi informado de que o auditório da 
Liga Esportiva terá o seu nome. A notícia o 
a l e g r o u .  “ F i c o  m u i t o  f e l i z  p e l o 
reconhecimento. Só tenho a agradecer. 
Muito obrigado mesmo”, disse emocionado.
  Para quem quiser saber mais detalhes sobre 
os trabalhos que a LEMA desenvolve no 
município, a sua sede fica localizada na rua 
16 de Julho, 10, centro.

organização do esporte amador em 
Mariana. Posso garantir que foi um 
investimento primordial para execução do 
trabalho que estamos desenvolvendo”, disse.
  A noite também foi marcada por 
homenagens.  Diversas pessoas que 
contribuíram e/ou contribuem para o 
fomento do esporte e, principalmente, para a 
história da Liga. Pedro Paulo Gonçalves, ou, 
simplesmente, Pedrinho, foi um dos 

   A sede da Liga Esportiva de Mariana 
(LEMA) está de cara nova. Após as reformas 
feitas, através de um termo de parceria da 
Prefeitura de Mariana e da Liga, no valor de 
R$ 180 mil, o espaço pôde ser reinaugurado 
na noite desse último sábado, 29. A 
solenidade contou com a presença de 
marianenses e, principalmente, apoiadores 
do esporte, atletas, membros da diretoria 
atual e ex-presidentes da LEMA.
  Além desses, o prefeito Duarte Júnior 
também marcou presença. Na oportunidade, 
ele parabenizou o atual presidente, 
Wanderson, pelo trabalho que tem feito à 
frente da Liga Esportiva. “É preciso 
reconhecer e destacar o comprometimento 
do presidente. Sem dúvidas, ele está fazendo 
uma grande gestão. Quando ele nos 
procurou para falar sobre a reforma a sede 
da Liga, nos colocamos a disposição para 
efetivar as ações, pois ele demonstrou o 
quanto esse espaço é importante para os 
atletas”, disse o chefe do executivo, 
reforçando a atenção que a gestão tem dado 
ao esporte na cidade. “Mariana é um dos 
municípios da região que mais investe no 
esporte. Por que fazemos isso? Porque 
investir no esporte é investir em educação, 
saúde e lazer. Até o momento, são muitos os 
frutos que colhemos por dar atenção ao 
esporte, então, continuaremos com as 
ações”.
  De acordo com o presidente da LEMA, 
Wanderson Epifânio, forma feitas diversas 
adaptações, readequações na infraestrutura e 
ampliação do espaço. “Além da fachada, 
todo espaço interno foi modificado, 
ganhando novas instalações e mobiliários. 
Teremos salas estruturadas, auditório 
praticamente novo e tudo que precisamos 
para dar um salto de qualidade na 

Foto: Eliene Santos / PMM
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DESEMPREGO RECUA PARA 11,2% E CARTEIRA 
ASSINADA CRESCE NO TRI ENCERRADO EM JANEIRO

no trimestre encerrado em janeiro de 2020. 
“Esse recuo está associado à redução de 
aproximadamente 479 mil trabalhadores 
informais em relação ao trimestre móvel 
anterior”, aponta Beringuy.
  Por outro lado, o contingente de empregados 
com carteira assinada cresceu 1,5% frente ao 
trimestre anterior, um acréscimo de 540 mil 
pessoas, e 2,6% frente ao mesmo período do ano 
anterior, acréscimo de 845 mil pessoas. “Houve 
manutenção do aumento do emprego com 
carteira assinada no setor privado, influenciado 
ainda pelos resultados econômicos do final de 
2019”, destaca a analista.
  O contingente de pessoas desalentadas se 
manteve estável em 4,2%, próximo do nível 
máximo da série histórica, atingido em 2019 
(4,4%). No grupo dos empregados sem carteira 
assinada também houve estabilidade em relação 
ao trimestre anterior, mas crescimento de 3,7% 
em relação ao ano anterior (mais 419 mil 
pessoas).

  A taxa de informalidade recuou de 41,2% no 
trimestre de agosto a outubro de 2019 para 40,7% 

Informalidade cai e cresce emprego com 
carteira assinada

   A taxa de desocupação caiu para 11,2% no 
trimestre encerrado em janeiro, uma queda de 0,4 
ponto percentual em relação ao trimestre anterior 
(de agosto a outubro de 2019), quando ficou em 
11,6%. Em relação ao trimestre encerrado em 
janeiro de 2019, quando a taxa foi de 12,0%, 
houve queda de 0,8 ponto percentual. Os dados 
são da PNAD Contínua, divulgada hoje (28) pelo 
IBGE. Segundo a pesquisa, são 11,9 milhões de 
pessoas desocupadas no Brasil.
  O contingente de pessoas ocupadas (94,2 
milhões) apresentou estabilidade em relação ao 
trimestre anterior. Porém, comparado ao mesmo 
período de um ano atrás, houve crescimento da 
ocupação, um adicional de 1.860 mil pessoas.
“O nível da ocupação, que mede o percentual de 
pessoas ocupadas em idade de trabalhar, 
manteve-se estável (54,8%) em relação ao 
trimestre antecedente, mas subiu em relação ao 
mesmo período do ano anterior, quando era 
estimado em 54,2%”, comenta a analista da 
PNAD Contínua, Adriana Beringuy.

Foto: Desemprego recua e chega em 11% em Minas Gerais / IBGE 

VIAGEM CANCELADA POR CAUSA DO CORONAVÍRUS 
NÃO PODE TER MULTA

Procon Assembleia orienta sobre direitos dos consumidores que desistirem de viajar.

registraram a presença do coronavírus.
  O Procon Assembleia orienta que o consumidor 
que desejar cancelar ou remarcar sua viagem deve 
inicialmente procurar a agência, o hotel ou a 
companhia aérea para negociar a alteração do 
contrato. Caso não tenha sucesso, ele deve se 
dirigir ao Procon de seu município ou o Poder 
Judiciário e registrar uma reclamação. Segundo 
Marcelo Barbosa, mesmo as empresas não tendo 
culpa, a legislação reconhece o consumidor como 
a parte vulnerável da relação, devendo ser, 
portanto, protegido.

tipos conhecidos de gripe, Marcelo Barbosa 
recomenda que os turistas “avaliem bem se vale a 
pena correr o risco de adoecer no exterior ou 
mesmo de acabar sendo confinado em uma 
quarentena  por  conta  de  suspeita  de 
contaminação de alguém no grupo de viajantes”.
  Na última quarta-feira, o ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta, sugeriu que os consumidores 
só viajem caso seja necessário. Do contrário, o 
ideal é esperar para ver se a situação vai se 
comportar de maneira melhor, disse ele. Além da 
China, outros 41 países em cinco continentes já 

Legislativa de Minas Gerais (ALMG), Marcelo 
Barbosa, explica que, nesses casos, o consumidor 
está amparado pelo artigo 6º do Código de Defesa 
do Consumidor, que lista os direitos básicos do 
consumidor. Entre esses direitos estão a proteção 
da vida, saúde e segurança dos consumidores, 
bem como a revisão de cláusulas contratuais em 
razão de fatos supervenientes que as tornem 
excessivamente onerosas e a efetiva prevenção de 
danos individuais e coletivos, entre outros.
  Apesar de a doença respiratória causada pelo 
coronavírus ter uma letalidade menor que outros 

   Os consumidores que compraram passagens ou 
pacotes de viagem para o exterior, notadamente 
países que estão registrando casos expressivos de 
infecção pelo coronavírus, podem optar pelo 
cancelamento ou remarcação da viagem sem 
ônus. Por tratar-se de uma situação emergencial e 
que representa riscos à saúde e à vida das pessoas, 
as agências de viagens, hotéis e companhias 
aéreas devem se abster de quaisquer multas em 
caso de cancelamento ou remarcação, caso sejam 
esses os desejos de seus clientes.
  O coordenador do Procon da Assembleia 
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Aceitamos Ca�ões

Lava Jato 

Rafael Miranda: 31 97114-9388 (Whatssap)

Lavagem detalhada 
de veículos

Prossionalismo é o
nosso lema!

UP CAR

Conheça nosso serviço!

OURO PRETO LANÇA PROGRAMAÇÃO 
PARA A 7ª CONFERÊNCIA DA CIDADE

O evento tem como intuito revisar o plano diretor.

   Neste sábado (07), a prefeitura de Ouro Preto 
convida a todos para debater sobre o futuro da 
cidade durante a 7ª conferência municipal, que 
ocorrerá no auditório São João del Rei (centro 
de convenções da UFOP)
  Com a intenção de planejar o plano diretor, o 
evento inicia às 08hrs com o credenciamento, 
segue com abertura, capacitação, almoço, 
grupos de trabalho, plenária final e o 
encerramento acontece às 16:30hrs.
   O Plano Diretor Municipal visa organizar a 
ocupação do solo urbano.É um mecanismo 
legal que analisa interesses coletivos, como a 
preservação da natureza e da memória da 
cidade, e também interesses particulares dos 
moradores. 

PARCERIA ENTRE GOVERNOS DE
MINAS E SÃO PAULO PARA

MONITORAMENTO E MINIMIZAÇÃO 
DE DANOS PROVOCADOS PELAS

CHUVAS É DISCUTIDA
Programa de Cooperação entre Defesa Civil dos dois Estados foi discutido em reunião pelos 

governadores Romeu Zema e João Doria.
governo federal destinou às cidades 
atingidas”, explicou, referindo-se ao 
compromisso firmado pela União de 
repassar até R$ 1 bilhão para os municípios 
mais afetados pelas chuvas.
  No último sábado (29/2), 35 cidades 
mineiras receberam o valor de R$ 17 
milhões, por meio do Ministério do 
Desenvolvimento Regional. Os demais 
municípios, incluindo alguns que tiveram os 
pedidos de recursos indeferidos pelo 
governo federal, estão recebendo apoio da 
Defesa Civil estadual para adequar a 
documentação.
“Nós estamos, hoje, com 57 municípios que 
tiveram os seus pedidos de recursos 
indeferidos pelo governo federal para que 
fossem corrigidos. Eles precisam de acertos 
de quantidades de pessoas desalojadas, 
locais que tiveram alguns desastres, e nós 
estamos auxiliando de forma técnica para 
que esta documentação fique pronta até 
quarta- fe ira  para  que  possamos 
encaminhar novamente para Brasília”, 
finalizou Godinho.

cooperação entre a defesa civil de Minas 
Gerais e a Defesa Civil de São Paulo, dadas 
as experiências que Minas teve desde 
janeiro passado, com Brumadinho. E São 
Paulo também no mesmo período. A época 
de verão em Minas Gerais e o período de 
verão em São Paulo produziram chuvas 
inigualáveis nos últimos 70 anos. E o 
acordo de cooperação na área de Defesa 
Civil vai ajudar os dois Estados a terem 
ações preventivas e também de socorro à 
população em circunstâncias climáticas. 
Infelizmente, a previsão é de termos chuvas 
intensas até o final de março”.
  Também participaram do encontro o 
secretário de Estado de Governo de Minas , 
Bilac Pinto; o chefe do Gabinete Militar do 
Governador e coordenador estadual de 
Defesa Civil /MG, coronel Rodrigo Sousa 
Rodrigues; o secretário especial e chefe do 
Escritório de Representação do Estado de 
São Paulo em Brasília, Antônio Imbassahy; 
e o secretário chefe da Casa Militar de São 
Paulo, coronel Walter Nyakas.
Chuva em Minas
 A chuva que vem acometendo Minas 
Gerais é uma preocupação para o 
coordenador adjunto da Defesa Civil de 
Minas Gerais, tenente-coronel Flávio 
Godinho, que destacou as estratégias 
adotadas em Minas Gerais para lidar com as 
tempestades.
  “Neste momento, o planejamento é 
continuar monitorando as áreas de risco, 
fazendo os alertas com tempo suficiente 
para que as pessoas possam se prevenir e 
mandando equipes para o interior para dar 
apoio a algumas Defesas Civis que não 
conseguem se estruturar de forma imediata. 
Vale ressaltar também que nós estamos 
dando todo apoio aos municípios para que 
eles possam receber o recurso que o 

   Nesta segunda-feira (2), Romeu Zema, 
governador de Minas Gerais, e João Dória, 
governador de São Paulo, para discutir o 
Programa de Cooperação entre a Defesa 
Civil dos dois Estados. As chuvas intensas 
dos últimos meses impactou os dois estados, 
por isso a parceria tem como objetivo 
reduzir os danos das chuvas, intensificando 
o monitoramento de riscos geológicos e 
investindo na capacitação dos órgãos 
competentes.
  Para Zema, o encontro é uma forma de unir 
forças e trocar experiências e tecnologias 
sobre o aumento do índice pluviométrico na 
região Sudeste do país. “Tanto Minas 
Gerais quanto São Paulo vêm sofrendo com 
o altíssimo volume de chuva que nos atingiu 
nos últimos dois meses. Juntos, certamente 
conseguiremos resultados melhores na 
redução dos danos e na criação de políticas 
públicas focadas na prevenção”, afirmou.
  Entre os temas tratados pelos governadores 
estão: realização de capacitação do efetivo 
de Minas Gerais junto com o de São Paulo, 
especificamente para o aspecto geológico e 
estrutural; treinamento conjunto para 
equipes de SP e MG, com simulados e 
cursos envolvendo ameaças, principalmente 
relacionadas a barragens; parceria para 
mapeamento de áreas de risco via satélite, 
com utilização conjunta que possibilite 
menos custo e mais agilidade; contenção de 
inundações e alagamentos; aprimoramento 
do intercâmbio na área de reconstrução da 
Defesa Civil de São Paulo com objetivo de 
estruturar áreas de obras em Minas Gerais; e 
criação de uma força tarefa de apoio mútuo 
para a região Sul e Sudeste por meio do 
Consórcio de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud).
  “Desde o início, há duas semanas, 
combinamos de ter essa reunião de 
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INÍCIO DA CAMPANHA DE VACINAÇÃO
PARA GRIPE SERÁ ANTECIPADO PARA

O DIA 23 DE MARÇO

  O Instituto Butantan produziu 75 milhões de 
doses que previne contra os três tipos de vírus de 
influenza que mais circularam no ano anterior. 
Luiz Henrique Mandetta lembrou a importância 
de ampliar a cobertura vacinal e destacou que a 
vacina é uma das medidas mais importantes para 
a prevenção de doenças.
 “As influenzas A e B são mais comuns que o 
coronavírus e a Campanha Nacional de 
Vacinação contra a gripe diminui a situação 
endêmica dos vírus respiratórios no País, por 
isso é tão importante que as pessoas que fazem 
parte do público-alvo da campanha procurem 
uma unidade de saúde”, concluiu.

Saúde do Estado. A antecipação da campanha de 
vacinação foi possível por um esforço conjunto 
do Ministério da Saúde, do Instituto Butantan, 
produtor da vacina, e da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) devido à atual 
situação de Emergência Internacional de Saúde 
Pública pelo coronavírus.
  De acordo com o ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta, mesmo que a vacina, que 
será distribuída em âmbito nacional, não 
apresente eficácia contra o coronavírus, é uma 
forma de auxiliar os profissionais de saúde a 
descartarem as influenzas na triagem e 
acelerarem o diagnóstico para o coronavírus.

   Para diminuir o número de infectados pela 
Influenza neste inverno, o Ministério da Saúde 
vai antecipar a Campanha Nacional de 
Vacinação. Os grupos mais vulneráveis à doença 
serão os primeiros a receber a vacina, como 
gestantes, crianças até seis anos, mulheres até 45 
dias após o parto e idosos. O início da campanha 
está previsto para 23 de março e não mais na 
segunda quinzena de abril.
  O anúncio aconteceu durante coletiva de 
imprensa nesta quinta-feira (27), em São Paulo 
(SP), após reunião do ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta, com o governador do Estado 
de São Paulo, João Doria, e representantes da 

Foto: Erasmo Salomão/ASCOM
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

ENVIO DA DECLARAÇÃO DO IMPOSTO DE RENDA 2020 
COMEÇOU NESTA SEGUNDA-FEIRA

Quem atrasar a entrega terá que pagar multa de 1% sobre o imposto devido ao mês

priorizadas pela data de entrega da Declaração de 
Imposto de Renda Pessoa Física (DIRPF), que 
deve ser feita pelo computador, utilizando o 
programa disponibilizado na página da Receita ou 
pela interface do Portal e-CAC, mediante a 
utilização de certificado digital. Outra opção é a 
utilização do aplicativo “Meu Imposto de Renda”, 
caso o contribuinte opte por fazer sua declaração 
através de dispositivos móveis.
  Algumas categorias de contribuintes têm 
prioridade legal no recebimento da restituição: 
aqueles com 60 anos ou mais, sendo assegurada 
prioridade especial aos maiores de 80 anos; os 
portadores de deficiência física ou moléstia grave e 
contribuintes cuja maior fonte de renda seja o 
magistério.
Para realizar a declaração do imposto de renda, o 
contribuinte deve acessar o site oficial da Receita 
Federal. 

empregados domésticos (antigo código 50 da 
Declaração). Até o ano passado, era permitida a 
dedução de até R$ 1.251,07 dos gastos dos patrões 
de empregados domésticos com a Previdência 
Social e com a cota de acidente de trabalho. A 
dedução perdeu a validade com a caducidade da lei 
que estabelecia essa possibilidade.
Restituição antecipada
  A Receita Federal irá antecipar o pagamento das 
restituições do Imposto de Renda da Pessoa Física 
referentes ao exercício de 2020, ano-calendário de 
2019. O primeiro lote está programado para o dia 
29 de maio, com o último lote previsto para 30 de 
setembro.
  No ano passado as restituições iniciaram no dia 17 
de junho e se estenderam até o dia 16 de dezembro.
Outra mudança em relação ao ano passado está no 
número de lotes de restituição, que passa a ser 
cinco em vez de sete. As restituições serão 

rural a ser compensado no ano-
calendário de 2019 ou nos próximos 
anos;

· foi proprietário, até 31 de dezembro, de 
bens ou direitos com valor superior a R$ 
300 mil;

· passaram a residir no Brasil durante 
qualquer período de 2019 e permaneceu 
no país até 31 de dezembro;

· tiveram isenção de IR na venda de um 
imóvel residencial e comprou outro 
num prazo de até 180 dias.

No IRPF deste ano, o contribuinte poderá 
deduzir:

· Despesas com dependentes - Até R$ 
2.275,08 (se atendidas as regras da 
Receita);

· despesas com educação - Até R$ 
3.561,50 (do contribuinte, dependentes 
ou alimentandos)

· doações - Até 6% do imposto devido 
(para os Estatutos da Criança e 
adolescente, e do Idoso;

· previdência complementar - Até 12% de 
rendimentos tributáveis

· gastos com saúde (ilimitado, desde que 
siga as regras da Receita).

  A partir deste ano, os contribuintes não poderão 
abater despesas relativas aos gastos com 

   Desde a última segunda-feira (2), os contribuintes 
já podem enviar as informações para a Imposto de 
Renda para Pessoa Física (IRPF 2020). O prazo vai 
até às 23h59min59s do dia 30 de abril. O 
contribuinte que atrasar a entrega terá de pagar 
multa de 1% sobre o imposto devido ao mês. O 
valor mínimo é de R$ 165,74 e o máximo é de 20% 
do imposto devido.
  O diferencial deste ano é a declaração pré-
preenchida com a base de dados da Receita 
Federal, para o contribuinte que possuir o 
certificado digital, que só precisa validar os dados 
apresentados no ano passado. Quem não possuir o 
certificado digital pode solicitar a emissão em uma 
das autoridades certificadoras. 

Todos que se enquadram nos itens abaixo devem 
declarar o IR:

· recebeu mais de R$ 28.559,70 de renda 
t r ibu táve l  em  2019  ( sa lá r io , 
aposentadoria, aluguel, etc.);

· ganhou mais de R$ 40 mil em 
rendimentos isentos, não tributáveis ou 
tributados na fonte no ano (Ex.: 
poupança ou indenização trabalhista;

· teve algum rendimento com a venda de 
bens (móveis e imóveis);

· comprou e/ou vendeu ações na Bolsa de 
Valores;

· teve receita de atividade rural superior a 
R$ 142.798,50 ou que tenha prejuízo 
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TROFÉU EMPRESARIAL 2020TROFÉU EMPRESARIAL 2020
‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’

19/09
Mariana - MG

Local: Arena Mariana

Adriana
NOIVAS

GONÇALVES
CENTER

05/03/2020 a 12/03/2020

22 horas

ABERTO PROCESSO PARA CERTIFICAÇÃO DO 
OBSERVATÓRIO DO TURISMO

Interessados em ingressar na rede de pesquisa devem enviar documentação até 31/3.
como Copa do Mundo, Carnaval, Expozebu e 
Salão Nacional do Turismo.

à pesquisa acadêmica em turismo. Sua 
coordenação fica a cargo da Secult.
  Pelo Observatório já foram publicados 
diversos estudos, pesquisas, boletins e artigos 
acadêmicos, entre outros conteúdos. Entre eles 
está a pesquisa de demanda sobre os turistas; o 
manual de metodologias de pesquisa em 
turismo; o boletim anual sobre o fluxo de 
passageiros e aeronaves nos aeroportos 
mineiros e sobre a atuação das mulheres no 
turismo; e pesquisas sobre público e mercado 
em eventos de grande relevância no estado, 

partir de realização periódica de estudos e 
pesquisas relacionados ao turismo no estado.
Para entrada na rede, é necessário enviar 
solicitação para o e-mail:
 observatorioturismo@secult.mg.gov.br com os 
documentos especificados no Decreto e 
Regimento Interno do observatório.
Monitoramento
  O Observatório do Turismo de Minas Gerais 
tem como objetivo o monitoramento em rede da 
atividade turística no estado, o incentivo à 
inovação, à inteligência de mercado e o fomento 

   A Secretaria de Estado de Cultura e Turismo 
(Secult)  realiza, ao longo deste mês de março, o 
processo de certificação para o Observatório do 
Turismo de Minas Gerais. Com o objetivo de 
acompanhar o desenvolvimento turístico do 
estado, elaborando indicadores e analisando 
dados de pesquisas, as novas instituições que 
desejam fazer parte da rede de pesquisa devem 
enviar os documentos até o dia 31/3.
  Podem participar instituições públicas, 
privadas e da sociedade civil que colaboram 
com o desenvolvimento da atividade turística, a 

ASSEMBLEIA DE MINAS GERAIS LANÇA CAMPANHA 
SOBRE GESTÃO RESPONSÁVEL

Peças reforçam o empenho do Legislativo no enfrentamento da crise e no desenvolvimento do Estado.
benefício da população. Com o valor, o 
Executivo poderia prover aos cidadãos, por 
exemplo, o pagamento de mais de 4 milhões de 
consultas e de 103 mil partos normais pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS).

fosse aplicado na saúde.
  A peça publicitária será veiculada por vídeos, 
anúncios em jornais, rádios do estado e sites. O 
vídeo foi produzido para mostrar como as 
economias do legislativo podem ser usados para 

contribuição do Legislativo para o enfrentamento 
da crise. O presidente da assembleia legislativa, 
Agostinho Patrus (PV), em dezembro de 2019, 
devolveu ao Governo de Minas mais de R$ 46 
milhões com a recomendação de que o recurso 

  Desde à última segunda-feira (02/03), em busca 
de uma gestão responsável, a Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) divulga 
sua  nova  campanha  ins t i tuc iona l  de 
gerenciamento de recursos do Estado e 
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10 ANOS DE SUCESSO, PREÇOS 
IMBATÍVEIS, PRODUTOS DE 

QUALIDADE E ATENDIMENTO 
IMPECÁVELOs empresários, Rogério Leite e André Luiz Leite 

trabalham maciçamente para proporcionar aos seus clientes o que há de melhor no setor de 
material de construção.

     A Construbel empresa do setor de 
comercialização de material de construção 
completa em 2020, 10 anos na cidade de 
Mariana. A empresa tem sede na cidade de Ponte 
Nova proporcionando aos seus clientes uma 
gama de variedades em produtos para construção 
civil.  10 anos de solidez, 10 anos de produtos de 
ótima qualidade, 10 anos de preços imbatíveis, 
10 anos de compromisso com a satisfação 
primordial de seus clientes é o que soma a 
qualidade da atuação da empresa na cidade de 
Mariana. 
   Os empresários e sócios proprietários da 
Construbel Mariana, Rogério Leite e André 
Leite, se destacam no quesito inovação e 
apresentam aos seus clientes uma série de 
promoções com criatividade e inovação na 
Primaz de Minas. Tudo isso com o propósito de 
festejar os 10 anos da empresa na cidade. 
  A equipe de colaboradores da Construbel é 
extremamente antenada e conhecem as 
necessidades e as expectativas de compra dos 
seus clientes, focando na estratégia de 
relacionamento com eles somando em conta os 
objetivos do negócio que é fidelizar os clientes 
com uma gama de produtos de qualidade e um 
atendimento conhecedor das necessidades dos 
clientes.
  A empresa em Mariana permite que o cliente 
circule pela loja com bastante fluidez. Afinal os 
produtos são organizados por categorias. Os de 
maior fluxo ficam em pontos estratégicos, para 
que o cliente possa visualizá-los com mais 
facilidade. Tudo isso com o objetivo claro de 
demonstrar aos seus clientes o compromisso da 
empresa com o bem estar de cada cliente.
  Quando o quesito é capacitação continuamente 
dos funcionários sobre os produtos e serviços 
oferecidos, a equipe especializada ensina a eles 
novas técnicas de atendimento objetivo. Com 
isso, é possível gerar a qualidade ofertada pela 
empresa, que hoje é referência no atendimento. 
 As lojas de material de construção representam o 
terceiro maior segmento do varejo no Brasil. Um 
dos fatores essenciais para esse crescimento foi a 
expansão da construção civil nos últimos anos, 
como o surgimento de muitos condomínios 
residenciais. Em Mariana por exemplo, muitas 
famílias decidiram reformar e reestruturar seus 
respectivos pontos comerciais, implicando 
logicamente na procura por material de 
construção. O destaque nesta procura é o 
atendimento, seguido pelo bom preço e pela 
qualidade do produto. O sucesso da Construbel 
em Mariana é a sequência desta procura. 
  Segundo um levantamento do jornal, as vendas 
no varejo de materiais de construção cresceu 
razoavelmente em Marina no ano de 2019. A 
crise em 2015/16 foram peças fundamentais para 
o progresso do setor na cidade. A previsão é que o 
ano de 2020 siga a mesma tendência para aqueles 
que abusam da criatividade, como é caso dos 
empresários, Rogério e André. 
  Esse crescimento significativo formou um 
cenário cada vez mais disputado pelas empresas, 
ampliando a concorrência.   Por isso, não basta 
oferecer o básico, é necessário ter um diferencial, 
algo a mais para ganhar a preferência do 
consumidor.  E a Construbel lhe oferece uma 
variedade gigantesca de produtos, desde o início 
de sua obra ou reforma até o término. 
  O jornal Panfletu´s divulga semanalmente as 
ofertas da empresa, fique ligado nas próximas 
edições com as ofertas que estão a caminho 
festejando os 10 anos da Construbel em Mariana. 

Endereço: Av. Nossa Sra. do 
Carmo, 611 - Vila do Carmo, 
Mariana - MG

99841-8888



_____________________________________________11Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

05/03/2020 a 12/03/2020

CARNAVAL DE SALVADOR REÚNE MAIS DE 16 MILHÕES
DE FOLIÕES EM SEIS DIAS DE ALEGRIA, DIVERSÃO E

SEGURANÇA
Equipe da Prefeitura de Salvador brilhou na organização do Carnaval dos Carnavais em 2020.

através do setor hoteleiro. 

Considerações 
  O Chefe do Executivo soteropolitano trabalhou 
fortemente ao lado de uma equipe sensacional e 
extremamente competente, que com tanto 
comprometimento fizeram do carnaval dos 
carnavais o melhor carnaval do país. O jornal 
Panfletu´s parabeniza a gestão ACM Neto pelo 
brilhante compromisso com sua gente em reviver 
o carnaval de rua e apresentar a sociedade um 
trabalho sério idealizado por sua notável equipe.  

contra 144 no ano passado.
  Este ano, 55 pessoas ficaram feridas em 
acidentes e duas mortes foram registradas. No 
mesmo período de 2019, a Transalvador registrou 
81 feridos e cinco mortes em acidentes na capital 
baiana, ou seja, uma grande redução em relação à 
2019.
  O órgão de trânsito reforçou a fiscalização de Lei 
Seca durante o Carnaval. Uma das novidades foi a 
blitz itinerante, realizada de forma rápida em 
pontos estratégicos. O foco principal deste tipo de 
fiscalização foram os mototaxistas, em especial os 
clandestinos, para coibir irregularidades por parte 
destes.
  Entre as principais infrações registradas com os 
mototaxistas foram falta de habilitação do 
condutor, irregularidades na documentação do 
veículo, além de consumo de bebida alcoólica. 
Durante estas blitze, 507 mototaxistas foram 
abordados, 49 foram autuados por consumo de 
bebida alcoólica, 41 tiveram a CNH recolhida e 27 
motocicletas foram recolhidas ao pátio da 
autarquia.

Turismo
  Aproximadamente 19 mil guias do Carnaval 
2020 foram distribuídos no Aeroporto, Elevador 
Lacerda, Porto, Rodoviária, Shopping Barra e Av. 
Centenário. Além disso, 900 mapas da cidade 
distribuídos; 1.048 turistas nacionais e 
internacionais foram atendidos no postos de 
atendimento do Elevador Lacerda e Porto da 
Barra.

Hotelaria 
   A taxa média de ocupação hoteleira nos seis dias 
de Carnaval ficou em 88%, representando 
crescimento de 2,39% em relação ao mesmo 
período de 2019. Atendimento e recepção marcam 
a qualidade dos serviços oferecidos aos turistas 

ficarmos sabendo quem será o próximo prefeito, 
vamos ajudar com uma equipe de transição a 
organizar a festa em 2021”, concluiu ACM Neto, 
chefe do executivo soteropolitano.

Carnaval para todos
  O prefeito de Salvador destacou que os dias 
oficiais do Carnaval dos Carnavais trouxeram aos 
foliões 2.600 horas de música e 1.016 
apresentações, realizadas tanto nos trios como nas 
fanfarras, palcos e blocos de chão. Mais de 12.7 
mil artistas se envolveram na programação do 
Carnaval.

Atuação da Segurança
  O Carnaval 2020 não teve ocorrências graves ou 
óbitos nos circuitos da festa. A Guarda Civil 
Municipal registrou, através do Núcleo de 
Estatísticas, 1.501 atendimentos no apoio aos 
órgãos públicos e ao cidadão, representando um 
aumento de 41,5% em relação ao ano passado 
(1.061). Além disso, foram contabilizadas 20 
ocorrências, representando uma redução de 
41,5%, em relação a 2019, quando foram 
anotados 45 registros.
  Nas ações em apoio à Secretaria Municipal de 
Ordem Pública (Semop), foram registradas a 
apreensão de 2.522 objetos perfurocortantes, 
representando um aumento de 118,5% em relação 
ao mesmo período do Carnaval do ano anterior 
(1.154).

Organização do Trânsito
  O Carnaval 2020 foi mais seguro para o trânsito 
de Salvador. Isso porque o número de acidentes 
registrados pela Superintendência de Trânsito de 
Salvador (Transalvador) entre a desde o início da 
festa até a terça-feira (25) foi 47% menor que o 
registrado nos seis dias de folia de 2019. Este ano, 
o órgão de trânsito registrou 76 ocorrências, 

    Que carnaval maravilhoso! O jornal Panfletu´s 
cobriu os dias de folia, com o jornalista 
responsável do jornal, Cassiano Aguilar e a 
cobertura completa você pode acompanhar no 
instagram do jornal. O prefeito de Salvador, ACM 
Neto divulgou, na última Quarta-feira (26), o 
balanço final do Carnaval 2020. A coletiva 
aconteceu no Camarote Oficial da Prefeitura, no 
Campo Grande, e reuniu imprensa, secretários e 
gestores.
   O Carnaval dos Carnavais teve recorde de 
público com 16,5 milhões de pessoas desde o pré-
Carnaval, incluindo palcos temáticos e bairros.  
“O ganho definitivo do Carnaval, o legado que 
deixamos para o futuro da cidade e que não vai 
mudar, é que as pessoas reencontraram as ruas. O 
Carnaval voltou a acontecer de forma mais 
ampla, democrática e participativa, bem diferente 
de como encontramos em 2013”, comemorou 
ACM Neto.
“Hoje, temos uma festa que é a da harmonia e da 
alegria. Asseguramos os espaços públicos por 
quem faz o Carnaval, que são as pessoas. Quem 
está dentro bloco convive perfeitamente com 
quem está fora. É possível curtir grandes atrações 
sem precisar comprar abadá”, acrescentou.
  O prefeito ressaltou que o Carnaval 
soteropolitano passou por ações que serão 
definitivas para os próximos anos, independente 
de quem assuma a próxima gestão. Aliás, o 
próximo gestor da cidade terá pouco mais de um 
mês para organizar a folia de 2021. Nós turistas e 
visitantes esperamos que o próximo prefeito atue 
com maestria no melhor carnaval do Brasil. 
“Uma multidão tomou conta de Salvador, 
coroando todo esse trabalho que vem sendo feito 
desde 2013. Não existe lugar nenhum no planeta 
que faça uma festa dessa magnitude, com esse 
nível de organização, de estrutura e qualidade de 
serviços como Salvador faz. E, assim que 
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CRECHE DO BAIRRO SÃO CRISTÓVÃO É ENTREGUE EM
MARIANA COM CAPACIDADE DE ATENDIMENTO PARA

140 CRIANÇAS
Prefeitura de Mariana inaugura Creche do Bairro São Cristóvão.

alfabetização. Minha filha sempre foi muito bem 
atendida, os funcionários são muito amorosos. 
Eu estou muito feliz!”.
   Para a secretária de Educação, Aline Oliveira, 
a nova creche é mais uma mostra de como a atual 
gestão prioriza a educação. "Somente nesta 
creche serão mais 140 alunos. Levando em 
comparação ao ano passado, nós quase 
dobramos o número de novas vagas oferecidas”. 

assim que queremos ser lembrados, como uma 
gestão que investiu em educação”, disse.
  A creche era uma antiga demanda dos 
moradores do bairro, tornando-se uma 
importante conquista para a população, como, 
por exemplo, para a Angélica Maia, que tem 
uma filha na escola e também é membro do 
colegiado escolar. “Foi muito importante! Mais 
crianças serão cuidadas, entram no processo de 

   Presente à cerimônia, o prefeito Duarte Júnior 
se mostrou muito contente com os rumos 
educacionais do município. “Eu sempre disse, 
assim que pudesse investir mais, investiria. 
Estou muito contente, somente neste começo de 
ano entregamos materiais escolares da melhor 
qualidade para toda a rede, os uniformes 
também já foram comprados, aumentamos o 
número de alunos matriculados nas creches. É 

   Na última segunda-feira 02, a Prefeitura de 
Mariana inaugurou mais uma instituição de 
ensino pública. Com a nova creche do bairro São 
Cristóvão, o município passa a atender quase 
900 crianças em 10 instituições de ensino, dando 
mais um passo importante em prol da educação 
marianense. Agora, os pais da localidade 
poderão ficar mais tranquilos, sabendo que os 
filhos receberão um ensino de qualidade.

Foto: Lucas Mantovani / PMM
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Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

MINISTÉRIO DA SAÚDE 
ALERTA SOBRE EXCESSO DE 

NOTÍCIAS FALSAS
CIRCULANDO NA INTERNET
Para confirmar se a informação é verdadeira, pesquise, sempre, nos canais 

oficiais do Governo.

· China cancelou todos os embarques de 
produtos por navio até março – é fake 
news.

· Cura contra o coronavírus – é fake news.
· Médicos tailandeses curam coronavírus 

em 48h – é fake news.
· Plástico bolha e o novo coronavírus – é 

fake news.
· Chá de abacate com hortelã previne 

coronavírus – é fake news.
· Semelhança do vírus HIV com o 

coronavírus – é fake news.
· Situação fora  de controle:  novo 

coronavírus – é fake news.
· Novo coronavírus causa pneumonia de 

imediato – é fake news.
· Medicamentos eficazes contra o novo 

coronavírus – é fake news.

    O ministério da Saúde disponibilizou um número 
no Whatsapp para envio de dúvidas da população 
sobre Fake News. O número para contato servirá 
para receber informações que estão sendo 
espalhadas, mas que não passaram por uma 
checagem. Haverá uma apuração das notícias que 
chegam por esse canal e as respostas serão 
respondidas oficialmente. Vale destacar que o canal 
não será um SAC ou tira dúvidas dos usuários.
   Qualquer cidadão poderá enviar gratuitamente 
mensagens com imagens ou textos que tenha 
recebido nas redes sociais para confirmar se a 
informação procede,  antes  de  cont inuar 
compartilhando. 
O número é (61)99289-4640.
Os interessados podem, também, pesquisar se a 
informação é oficial no site do Ministério da Saúde: 
https://www.saude.gov.br.
Confira algumas notícias falsas:

BANDEIRA TARIFÁRIA SEGUE
VERDE EM MARÇO

Em razão das chuvas, no mês de fevereiro, os principais reservatórios de 
hidrelétricas apresentaram recuperação de níveis

para um cenário com elevada participação das 
hidrelétricas no atendimento à demanda de energia 
do SIN, reduzindo a necessidade de acionamento do 
parque termelétrico.
  O sistema de bandeiras tarifárias foi criado pela 
Aneel para sinalizar o custo real da energia gerada, 
possibilitando aos consumidores o bom uso da 
energia elétrica. O funcionamento das bandeiras 
tarifárias é simples: as cores verde, amarela ou 
vermelha indicam se a energia custará mais ou 
menos em função das condições de geração.

   A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 
informou que, pelo segundo mês consecutivo, a 
bandeira tarifária será verde, sem cobrança extra na 
conta dos consumidores.
   Em fevereiro, por conta das chuvas, os principais 
reservatórios de hidrelétricas do Sistema Interligado 
Nacional (SIN) apresentaram recuperação de níveis, 
possibilitando a permanência da bandeira verde em 
março. 
  A previsão para o mês de março é de manutenção 
dessa condição hidrológica favorável, o que aponta 
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 Mercearia Bom PreçoMercearia Bom Preço

Endereço: Rua Bom Jesus, 618 / Telefone:(31) 3557-1088

 

Atendimento eficiente

Preço justo

Produtos de qualidade

Um novo conceito em móveis planejados

NOSSO WHATSSAP 
MUDOU!!! FIXO E 

WHATSSAP EM 
UM SÓ NÚMERO!

Rodovia dos 

Incondentes, 15

Mariana - Minas Gerais

31 3558-2403

/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

FINAL DE SEMANA EM MARIANA CONTOU COM VÁRIAS
COMPETIÇÕES ESPORTIVAS

conquistar o tricampeonato. 
   Na categoria feminina, a grande campeã geral 
foi Rosilene Alves de Oliveira, ela veio 
representando a equipe Voando Baixo de 
Itabirito, e completou a prova em 39min22. 
Nossas atletas marianenses também fizeram 
bonito e garantiram lugar no pódio. A atleta 
Elizabeth da Conceição terminou a corrida com 
43min22 e conquistou o segundo lugar geral. 
Enquanto Elizete Mol Tavares, completou o 
percurso em 45min30, ficando em quarto lugar 
na classificação geral. 
Corrida da Ressaquinha  
Pensando em incentivar cada vez mais a prática 
esportiva, a Corrida da Ressaca reserva um 
momento dedicado especialmente à criançada. 
Ao final, todos sobem ao pódio para ganhar suas 
medalhas, eles se divertem enquanto aprendem 
sobre os benefícios do esporte. 
2º Torneio de peteca de rua
A disputa Nas Quadras 1 e 2 da Arena Mariana 
foi acirrada, mas também muito divertida. Na 
categoria masculina, os grandes campeões 
foram os atletas da equipe “Master A”. 
Enquanto “As panteras” foram as grandes 
campeãs da categoria feminina.   

aqui e aproveitar”. Ele ainda completou 
afirmando que pretende voltar o ano que vem e 

desde a sinalização do percurso até o lanche 
depois da prova. Os atletas só tem que chegar 

   O fim de semana foi agitado para os 
marianenses amantes do esporte. No último 
domingo (01), aconteceu a 36ª edição da 
Corrida da Ressaca e também o 2° Torneio de 
Peteca de Rua, ambos realizados na Arena 
Mariana. Enquanto os petequeiros decidiam em 
partidas acirradas quem seria o grande campeão 
do torneio, os corredores percorriam os mais de 
8 kms de percurso da prova pelas ruas de 
Mariana. 
   A Corrida da Ressaca já é tradição da cidade, 
mas ela continua impressionando pelo 
desempenho dos competidores e melhoria a 
cada edição. José Geraldo Junior, mais 
conhecido como “Juninho”, foi o grande 
campeão na categoria geral masculino e 
completou o percurso com 33min01, se 
consagrando bicampeão da prova. Ele assinalou 
que houveram mudanças no trajeto, mas que sua 
rotina de treinamento foi essencial para que ele 
conseguisse reverter a “surpresa” e manter o 
ritmo ao longo da corrida. O bicampeão ainda 
parabenizou a Prefeitura e a Secretaria de 
Esportes pela realização do evento. “É muito 
bem organizado, a Prefeitura mostra que dá 
uma estrutura muito bacana para a gente, 

Foto: Karina Peres / PMM
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Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

CARLOS
V e í c u l o s

Endereço: R Direita, 176, Letra A, Centro, Mariana

Telefone: (31) 3557-2553

*Pães fresquinhos

*Bolos

*Lanches

E muito mais..

Armazem
das

Especiarias

*Pimentas e Conservas
*Azeites, Especiarias e 
Temperos
*Café, Açúcar Mascavo e 
Fubá
*Mel, Geléias e Doces
*Castanhas e Frutas 
Secas
*Queijos e Defumados
*Cachaças Tradicionais

Um Cantin 
piquininim 

cheiim de tudo que 
um bom

 mineirim pode gostar!

Av. Getúlio Vargas, 61 A - Centro - Mariana

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

GONÇALVES CENTER

OURO PRETO RECEBE 
ENCONTRO ESTADUAL LGBT+

Final de semana promete agitar a militância LGBT+ de Minas Gerais em Ouro Preto.

movimento LGBT+ de diversas cidades mineiras para 
definir a Agenda LGBT+ 2020/2021, suas propostas de 
políticas públicas para essa população. Temas como Direitos 
Humanos, saúde, renda, educação e emprego para a 
população LGBT+ também entram em pauta, assim como a 
luta feminista e o antirracismo no contexto da comunidade.
  No encerramento do evento, ocorrerá a eleição dos 
delegados e delegadas mineiros para compor a bancada do 
2º Congresso Nacional da União Nacional LGBT, que 
acontecerá de 27 a 29 de março, em Salvador/BA. A 
Plenária será finalizada com um ato político e cultural na 
Praça Tiradentes às 21h.
  Os eventos são organizados pela União Nacional LGBT, 
uma sociedade civil organizada composta por mulheres e 
homens lésbicas e gays, bissexuais, travestis e transexuais de 
todo o Brasil, com apoio da Prefeitura de Ouro Preto e de 
entidades parceiras como o Movimento ITALGBT de 
Itabirito, Secretaria de Estado da Saúde, sindicatos e 
entidades de Minas Gerais.

  No próximo dia 06 de março, às 13h, acontece o I 
Seminário de Direitos Humanos e Saúde Integral LGBT+ 
de Ouro Preto no Plenário da Câmara Municipal (Praça 
Tiradentes, 41, Centro). O Seminário pretende apresentar a 
Política dos Direitos Humanos e discutir sobre as 
especificidades do atendimento à população LGBT nas 
unidades de saúde, assim como o enfrentamento às ISTs e 
AIDS.
  Ao final, será construída a Carta de Ouro Preto contendo os 
encaminhamentos e reflexões apontados no seminário na 
busca da garantia da diminuição das vulnerabilidades da 
população LGBT+. O objetivo principal dessa carta é 
nortear o debate eleitoral dos candidatos a prefeito e 
vereadores de Ouro Preto sobre as demandas da população 
LGBT+ de Ouro Preto.
  No sábado, dia 07, às 9h, terá início a I Plenária Estadual da 
União Nacional LGBT Minas Gerais, no Anexo do Museu 
da Inconfidência (Rua Vereador Antonio Pereira, 33, 
Centro). No evento estarão presentes representantes do 

DIAGNÓSTICO RÁPIDO E PRECISO

OS MELHORES EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS

SATISFAÇÃO GARANTIDA

CUSTO-BENEFÍCIO

TECNOLOGIA DE PONTA PARA REPAROS

Rua Diamantina -881 - Cabanas / 

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 228  31 3557-4418



Endereço: Rua Angelim - 12 - Rosário - Mariana 

Oficinas diferenciadas:

*Master Chenho
*Alimentação Saudável
*Sentidos do meu corpinho
*Hora do conto
*Pintando o sete
*Mãe Natureza 

Aulas de inglês, artes e música

Aulas extracurriculares

*Ballet, Taekwondo e kung fu
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*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Eletrônica

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro
Telefone:(31) 35582072

Qualidade nos serviços

prestados! Pontualidade no prazo! 

VEREADORES MARIANENSES CONHECEM NOVO 
ESCRITÓRIO DA MINERADORA VALE NO CENTRO DA

PRIMAZ
da apresentação do novo escritório, na última 
quarta-feira (12) a convite da empresa. Fernando 
Sampaio questionou se a mudança foi motivada 
por algum suposto risco na mina, em relação à 
barragem. Em resposta, o relações institucionais 
da mineradora, Daniel Soares, afirmou que o 
empreendimento não tem esse caráter de medida 
preventiva.
  A gerente executiva do Complexo Mariana da 
Vale, Heloísa Oliveira, destaca que o fator 
segurança foi decisivo para a iniciativa no que se 
refere aos riscos que os colaboradores são 
expostos nas estradas. “Muitas vezes, percorrem 
1h30 na MG-129 para executar um serviço 
administrativo, em um computador que pode 
estar na cidade”, pontua Heloísa. Além do ganho 
em relação ao tempo de deslocamento, a empresa 
registra uma considerável economia com o 
investimento em transporte. “Antes, tínhamos a 
Vale e Mariana. Agora, estamos dentro de 
Mariana”, comemora a gerente.

   Aquecimento da economia local e mais 
qualidade de vida para seus colaboradores. Esses 
são dois dos múltiplos benefícios identificados 
pela gerência da mineradora Vale/SA sobre a 
localização do seu mais novo escritório. A nova 
sede foi inaugurada dia 27 de dezembro de 2019, 
no coração de Mariana, e é destinada aos setores 
administrativos do complexo Mariana, com 
capacidade para comportar até 180 funcionários.
   Situado à Rua Antônio Olinto, nº 33, próximo ao 
hotel Faísca, o casarão foi reformado e adaptado 
para atender às necessidades da empresa. O 
espaço possui elevador e acessibilidade. Além dos 
departamentos administrativos, encontramos 
guichês de atendimento do Plano de Assistência à 
Saúde do Aposentado da Vale (PASA) e do Plano 
de Previdência Complementar Valia.
  Os vereadores Cristiano Vilas Boas (PT), 
Deyvson Ribeiro (SD), Fernando Sampaio 
(PRB), Gerson Cunha (PSC), Juliano Duarte 
(Cidadania) e Ronaldo Bento (PSB) participaram 

Foto: Divulgação / CMM

CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL
INFANTOJUVENIL DE MARIANA

GANHA NOVAS ÁREAS DE ATENDIMENTO

crianças e adolescentes que apresentam transtornos mentais 
graves e persistentes, inclusive pelo uso de substâncias 
psicoativas”.
  No novo espaço, haverá atendimento integral, realizado por 
uma equipe multidisciplinar formada por psicólogos clínicos, 
psiquiatra, assistentes sociais, fonoaudiólogo, terapeutas 
ocupacionais, sociólogo e arteterapeuta.
A obra de reforma e ampliação do Centro de Atenção conta hoje 
com 45 trabalhadores locais e a previsão é que o espaço seja 
entregue à Prefeitura no fim de abril deste ano. A Secretaria de 
Saúde do município fará a gestão do novo centro.
   Com as obras em andamento, o trabalho do CAPSij de Mariana 
continua normalmente em um espaço temporário próximo ao 
local da reforma, na rua do Aleijadinho, 437, Centro, Mariana.

    O Centro de Atenção Psicossocial Infantojuvenil (CAPSij) de 
Mariana está sendo reformado e ampliado. O espaço, localizado 
no centro histórico da cidade, vai ganhar novas salas de 
atendimento, área de oficina de trabalho das equipes de saúde e 
um centro de enfermagem, em 300 metros quadrados de área 
construída.
  As intervenções são realizadas pela Fundação Renova e fazem 
parte do compromisso firmado entre a instituição e a Prefeitura 
de Mariana. A iniciativa irá ampliar o atendimento, tratamento e 
acolhimento de crianças e adolescentes portadores de 
sofrimento mental no município.
  Para o especialista do Programa de Apoio à Saúde Física e 
Mental da População Impactada da Fundação Renova, Igor 
Damiani, “o espaço é fundamental para o atendimento de 

Local passa por reforma e ampliação e contará com espaço de tratamento e acolhimento para crianças e adolescentes.
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M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

CELSO COTA NUNCA SAIU DO 
IMAGINÁRIO DO POVO MARIANENSE  

O ex-prefeito da cidade trabalhou arduamente para que Mariana fosse reconhecida no cenário estadual e nacional.
possibilitar isso, o município pagava meio salário 
mínimo e auxílio alimentação para cada 
integrante. O atendimento chegou a contemplar 
380 mulheres. A iniciativa esteve entre as 
finalistas no Prêmio Mineiro de Boas Práticas na 
Gestão Municipal 2014 da Associação Mineira 
de Municípios (AMM).
  Entretanto, não foram apenas os artistas e as 
mães de família que foram beneficiados. Os 
moradores dos bairros de ocupação Santa Clara, 
Morada do Sol e Alto do Rosário também 
receberam uma visita do prefeito. O intuito foi 
planejar ações de urbanização do local, cadastras 
as famílias em programas sociais e notificar aos 
demais para que interrompessem o processo de 
ocupação irregular. A partir dessa ação, deu-se 
início à construção de cerca de 50 moradias 
populares, além de serviços de energia elétrica, 
água, esgoto e asfaltamento.  Para os moradores 
dos distritos, foram entregues casas em Mainart, 
Padre Viegas,  Cachoeira do Brumado, 
Camargos, Barro Branco e Paracatu. Em alguns 
casos, o trabalho foi de reforma. 
  Esportes e educação também receberam 
destaque.  A Arena  Mariana  “Ginásio 
Poliesportivo Osni Geraldo Gonçalves” foi 
inaugurada e foi firmada uma parceria de quatro 
anos com o Iron Biker Brasil em 2014. Trazer a 
maior prova de mountain bike do país fez com 
que o município se tornasse referência mundial 
na categoria, uma vez que conta com a 
participação de atletas de diversos países.
  Pelo apoio dado à literatura marianense que 
possibilitou um intercâmbio cultural, o ex-
prefeito foi homenageado por poetas Aldravistas 
em duas instituições de Portugal: a Academia 
Internacional de Heráldica e Associação Cultural 
Harmonia Universal. Além disso, ainda para a 
educação, o “Rede Pela Vida”, programa de 
enfrentamento às drogas e um novo plano de 
carreira para os professores foi apresentado a 
mais de 800 educadores no Seminário Estadual 
da União Nacional dos Dirigentes Municipais de 
Educação (Undime) no mesmo ano. 
  Celso Cota foi ainda presidente da AMAPI – 
Associação dos Municípios da Microrregião do 
Vale do Piranga por duas vezes. Seu trabalho 
resultou no fortalecimento das microrregionais 
com ampliação do diálogo com o governo de 
Minas Gerais. Celso também foi eleito presidente 
da AMM – Associação dos Municípios Mineiros 
resultando em um reconhecimento estadual de 
inovação na gestão pública. 
  No ano de 2018, Altivo Cota, pai de Celso, foi 
homenageado pelo  troféu empresarial 
promovido pelo Jornal Panfletu's. O evento tem 
como finalidade eleger as melhores empresas de 
Mariana por meio de voto popular e dos 
internautas. O ex-prefeito, emocionado, fez um 
belo discurso, sendo lembrado pelo Jornal por 
sua gestão inovadora.

artistas e artesãos locais com uma oportunidade 
de mostrar seus trabalhos para turistas durante a 
Copa do Mundo de 2014 através do projeto 
Vitrine Cultura, cujo objetivo era expor e 
comercializar produtos locais, além da realização 
de intervenções culturais.
Outro exemplo é o Programa “Renda Mínima – 
Inclusão Produtiva da Mulher”. Criado em 2001, 
ainda na primeira gestão do ex-prefeito, o 
programa foi direcionado para mulheres chefes 
de família de baixa renda. Dentre suas ações 
estavam os cursos de capacitação, como 
artesanato e corte e costura. Através dele, essas 
mães puderam retornar seus estudos em escolas 
públicas e trabalharem em meio período. Para 

    Eleito prefeito da cidade de Mariana por três 
mandatos, Celso Cota, com seu carisma, nunca 
saiu do imaginário do povo de Mariana. Sua 
campanha eleitoral “é gente boa, é gente nossa”, 
nunca será esquecida. Com premiações até 
mesmo de âmbito nacional, sua gestão buscou 
beneficiar a todas as classes sociais no município.
  Em seu último mandato, a cidade recebeu o 
Prêmio Mineiro de Empreendedorismo e Gestão. 
Tratava-se de uma ação do Estado que promovia 
capacitação, diagnóstico, implantação, avaliação 
e visibilidade às boas práticas da administração 
municipal do estado. 
  Dentre essas práticas que a Prefeitura nessa 
época pôde destacar, esteve a valorização dos 

Foto: Reprodução
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NJ - JT-MG DETERMINA CANCELAMENTO DE REGISTRO
DE FALSO SINDICATO AO CONSTATAR OFENSA AO

PRINCÍPIO DA UNICIDADE SINDICAL
equipamentos da usina é diferente da operação 
das máquinas de extração; que um operador de 
equipamentos pode começar o seu contrato 
trabalhando na extração, passar a trabalhar na 
usina e retornar na extração, mediante 
treinamento; que para operar cada tipo de 
máquina, o trabalhador faz um treinamento 
prévio”.
  Na conclusão da juíza, o processo de extração do 
minério não se confunde com o da extração da 
rocha que contém o minério, de modo que as 
atividades de extração do material nas frentes de 
lavra e o seu beneficiamento na usina são parte do 
mesmo processo.  “Há operadores  de 
equipamentos que trabalham na extração da 
rocha, outros transportando o minério entre as 
frentes de lavra e a usina, outros operando os 
equipamentos da usina, todos integrantes da 
mesma categoria”, ressaltou.
 Matéria na íntegra:
https://portal.trt3.jus.br/internet/conheca-o-
trt/comunicacao/noticias-juridicas/nj-jt-mg-
determina-cancelamento-de-registro-de-
sindicato-ao-constatar-ofensa-ao-principio-da-
unicidade 
sindical?fbclid=IwAR33WNrXwEtETNE2IifI-
BAzJml_qFKSOLbLu30xsFkRMG5GDHlty9O
tBQ

oriunda da profissão ou trabalho em comum, em 
situação de emprego na mesma atividade 
econômica ou em atividades econômicas 
similares ou conexas, que compõe a expressão 
social elementar compreendida como categoria 
profissional”. Já a categoria profissional 
diferenciada está conceituada no parágrafo 3º do 
artigo, com sendo aquela “que se forma dos 
empregados que exerçam profissões ou funções 
diferenciadas por força de estatuto profissional 
especial ou em consequência de condições de 
vida singulares”. A juíza citou, ainda, o parágrafo 
4º da regra celetista, segundo o qual: “Os limites 
de identidade, similaridade ou conexidade fixam 
as dimensões dentro das quais a categoria 
econômica ou profissional é homogênea e a 
associação é natural”.
  No caso, como ressaltou a magistrada, não se 
tratava de categoria diferenciada, pois não havia 
entre  os  t rabalhadores  da  mineração 
representados pelo réu “profissões ou funções 
diferenciadas por força de estatuto profissional 
especial ou em consequência de condições de 
vida singulares”, nos termos do artigo 511, 
parágrafo 3º, da CLT. Além disso, sequer havia 
categoria profissional distinta daquela dos 
trabalhadores do sindicato-autor, pois a atividade 
a qual o réu alegava representar consistia no 
beneficiamento do minério, que nada mais é do 
que uma etapa do processo de extração, não uma 
profissão diferente. Esse fato foi, inclusive, 
reconhecido pelo representante do réu, que, em 
depoimento prestado ao juízo, declarou que: “(...) 
o processo minerário dentro da mesma mina é 
composto de várias fases; que uma fase é a 
extração do minério e a outra fase é o tratamento 
e beneficiamento do minério; que depois de 
extraído, o minério é transportado para a usina, 
local onde ele é beneficiado; que a operação dos 

distinta, não é possível fundar novo Sindicato na 
base territorial pretendida, mormente utilizando 
o réu de procedimentos pouco transparentes e de 
trabalhadores que não pertencem à categoria que 
pretende representar ou que não trabalhavam na 
localidade, como o próprio presidente que 
renunciou”, destacou a julgadora.
 Outros pedidos do autor também foram acolhidos 
pela magistrada, como a declaração de nulidade 
da assembleia de fundação do sindicato-réu, a 
determinação de cancelamento e anulação de sua 
fundação e todos os demais atos praticados, 
incluindo aprovação do estatuto, eleição e posse 
da diretoria executiva, conselho fiscal, tesoureiro, 
secretário-geral e seus suplentes. A sentença ainda 
determinou ao Cartório de Registros de Títulos e 
Documentos e Civil das Pessoas Jurídicas da 
Comarca de Santa Bárbara que cancele todo e 
qualquer registro efetuado em nome do réu, 
lançados após 06/3/2014.
  Ofensa ao princípio da unicidade sindical – A 
sentença fundamentou a questão com base no 
artigo 511 da CLT, o qual foi recepcionado pela 
Constituição de 1988, diante da permanência da 
unicidade sindical como parte da estrutura 
organizativa sindical do país, o que significa que 
somente pode existir um sindicato representativo 
da mesma categoria profissional na mesma base 
sindical, cuja unidade é o município, ressalvadas 
as categorias diferenciadas, o que não era o caso.
  Conforme pontuado na decisão, o artigo 511 da 
CLT assegura a associação para fins de interesses 
econômicos ou profissionais a todos que, como 
empregadores,  empregados, agentes ou 
trabalhadores autônomos ou profissionais liberais, 
“exerçam a mesma atividade ou profissão ou 
atividades ou profissões similares ou conexas”. 
De acordo com o parágrafo 2º da norma, é 
justamente a “similitude de condições de vida 

   A JT-MG determinou o que o então Ministério 
do Trabalho e Emprego (atual Ministério da 
Economia) cancele o pedido de registro de 
entidade sindical efetuado em nome do Sindicato 
dos Trabalhadores na Indústria de Beneficiamento 
e Pesquisas na Extração de Ferros e Metais 
Básicos de São Gonçalo do Rio Abaixo/MG. Isso 
porque foi constatada a inexistência de categoria 
profissional distinta que poderia ser representada 
pelo sindicato e a violação da unicidade sindical, 
prevista no ordenamento jurídico brasileiro.
  A sentença é da juíza Graça Maria Borges de 
Freitas, titular da Vara do Trabalho de Ouro Preto, 
que atendeu a pedido feito em ação ajuizada por 
outra entidade sindical, o Sindicato dos 
Trabalhadores na Indústria de Extração de 
Ferros e Metais Básicos de Mariana, Santa 
Bárbara, Barão de Cocais, São Gonçalo do Rio 
Abaixo,  Rio Piracicaba,  Caeté,  João 
Monlevade, Catas Altas e Bela Vista de Minas - 
Metabase Mariana. O sindicato-autor afirmou 
que o réu pretendia representar a mesma categoria 
profissional já representada por ele na região, em 
ofensa ao princípio da unicidade sindical e, ainda, 
sem observar os requisitos legais para a fundação.
  Ao examinar o caso, a magistrada constatou que, 
de fato, o réu pretendeu fundar sindicato para 
representar os trabalhadores que atuam no 
beneficiamento do minério, atividade que integra 
a extração do minério e cuja categoria já é 
representada pelo sindicato-autor na região. A 
juíza observou que a categoria profissional não 
poderia ser dividida na forma pretendida pelo réu, 
por não se tratar de atividade distinta, já que o 
beneficiamento do minério nada mais é do que 
uma fase do processo minerário, integrada à 
atividade de extração do minério, a qual não se 
restringe à extração de rochas.
  “Assim, não existindo categoria profissional 
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De olho no esporteDe olho no esporteDe olho no esporte
Por caburé
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Eventos da semana...
MAR - 3 - Bateu Virou 3ª Edição - Hoje às 15:00 · República Sua Mãe · Ouro Preto

MAR - 5 -  - Primeira Quintaneja - CAEM - Qui 23:59 · CAEM - Centro Acadêmico da 
Escola de Minas · Ouro Preto

MAR - 7 -  CMI: Voltei e F*%@s! - Sáb 16:00 · So Deus Localiza · Ouro Preto
MAR - 7 - RESSACA DE CARNAVAL - 2020 - Sáb 21:00 · Clube XV de Novembro · OP

MAR - 7 -  - Evento de Adoção em Ouro Preto + Cadastro Mutirão de Castração
Sáb 09:00 · Praça Vereador Jorge Pedroso (Praça da Bauxita) · Ouro Preto

Se inscreva
/Panetu’s

+ 
de

Vandinho completou + 1 de vida no dia 01/03! Desejamos
toda felicidade do mundo! Na foto ao lado de seu lho Théo!

Dra. Fernanda Kelly(Dentista) completou mais um ano de
vida e saúde no último dia 02. Felicidades e sucesso!

Presença vip de nossa querida Sudene Machado!TBT Troféu Empresarial 2019 - Serralheria Femar!

Sol de Marias abrilhantando nossa coluna social! 

Mais uma aniversariante especial de Março (5)! Desejamos toda 
felicidade do mundo para nossa querida Brenda!

Deslumbrante! Nossa elegante Alessandra Castro apaga as
velinhas no dia 18/03! Parabéns antecipado querida!


